
10月24日，重庆市人民小学，杨浪浪与学生交谈。
记者 谢智强 摄/视觉重庆

□本报记者 张凌漪 云钰

走上党代表通道，会不会紧张？为什么选择分享
“好奇、勇敢、责任”这三个词？10月24日上午，在重
庆市人民小学全校教师及学生的期盼中，党的二十大
代表,重庆市人民小学校党委书记、校长杨浪浪回到
了熟悉的校园，与师生们交流座谈。

7点40分，杨浪浪一走进校园，热烈的掌声与欢
呼声就响了起来。杨浪浪激动地向迎接她的孩子们
及教师代表挥手，并与孩子们一一拥抱。

“谢谢大家！我也为大家感到骄傲！”杨浪浪激动
地说。

“杨校长，您在党代表通道接受采访时，为什么只
提到了校训中的‘好奇、勇敢、责任’三个词，而没有提
到‘荣耀’这个词呢？”四年级学生黄琦凯迫不及待地
问。

“我也猜到你们会问这个问题。”杨浪浪微笑着回

答说，因为荣耀不是谁给的，而是要靠一生的努力去
实现的。“在我们经历过好奇、勇敢、担负起责任，并在
最终取得一定成绩后，才能获得荣耀。”

“其实走上党代表通道接受采访的时候，面对记
者的现场提问，我的内心也非常紧张，很担心自己回
答得不好。但是我想到校训中的‘勇敢’和‘责任’两
个词，于是鼓起勇气，去履行我作为党代表义不容辞
的责任。”杨浪浪分享道，“人一生中会遇到很多压力、
挑战、挫折和困难，大家今后也要勇敢地去面对，担负
起自己的责任。”

“杨校长，为什么您在接受采访的时候几乎没有
提到学习成绩，而更多地谈如何塑造我们的品格呢？”
五年级学生鲁芸汐问。

“因为我觉得对于你们来说，成绩不是最重要的，
比成绩更重要的应该是形成正确的价值观、人生观和
方法论。‘人生起跑线’其实真的很难说在哪儿，但是
我们每天都要为起跑做准备，养成好的习惯，多学习、

多阅读、多锻炼身体、多交朋友、多帮助别人、多承担
责任。”杨浪浪耐心回答。

在与孩子们亲切交流后，杨浪浪又来到会议室，
与集团成员校校长、教师代表们座谈，分享心情与感
受。

“二十大报告中有很多对教育工作的部署和要
求，将为我们学校今后的发展方向提供指引。”杨浪浪
说，“我们要继续办好人民满意的教育，坚持立德树
人、五育并举，同时我们还要带动区域教育发展，支持
集团各校的发展，继续送课下乡、为教育城乡均衡发
展贡献力量。”

“杨校长到北京参会，我们全校师生都很激动，每
天都在关注杨校长的动态。”作为市人民小学教育集
团成员校之一，渝中区大田湾小学校书记、校长俞慧
嘉表示，学校将在集团总校的带领下，把党的二十大
精神学习好、落实好，继续发挥学校校园足球文化中
的拼搏精神，把教育教学工作做得更好。

党的二十大代表杨浪浪与师生面对面——

办好人民满意的教育，带动区域教育发展

跟着代表学精神① 出席党的二十大的重庆市代表团10月23日晚返渝。代表们回来后，马不停蹄地奔赴各基层单位，
向党员干部群众传达学习党的二十大精神，努力推动把二十大精神全面落实在重庆大地上。
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□本报记者 王天翊 王亚同

10月23日晚，从北京回到重庆家中，已经9点
多。党的二十大代表，两江新区人和街道邢家桥社区
党委书记、居委会主任谢兰却顾不上休息，开始争分
夺秒“备课”，因为明天要给社区居民作二十大精神微
宣讲。

“居民们肯定要问，谢书记你从北京带回了哪些
‘好声音’？我怕讲不好、讲不全面，所以要好好梳理
一下。”在系统整理了大会期间的笔记后，谢兰又针对
群众关心的问题写好宣讲提纲。

10月24日早上8点多，邢家桥社区院坝里，整齐
摆放的30多张凳子已座无虚席。不到9点，谢兰精
神抖擞地走进院坝。

“谢书记，你一定要给大家好好讲一讲二十大。”
一走进院坝，谢兰就被居民们团团围住。有的热情地
上前和她握手、拥抱，有的急切地问起人民大会堂开
会盛况，有的问老旧社区改造政策……

面对大家的关心和热情，谢兰逐一回应，不知不

觉时间就过去了。这场原定于9点开始的二十大精
神微宣讲，正式开始时，已经9点半了。

“还是没考虑周到，我来晚了。”谢兰告诉记者，之
前社区每次在院坝搞活动，她都会提前几十分钟到场
跟居民聊天、解答问题。今天“踩点到”，是因为想把宣
讲内容准备得更充分一些，生怕不能给大家讲清楚。

“江山就是人民、人民就是江山，中国共产党打江
山、守江山，守的是人民的心。”谢兰从大会描绘的宏
伟蓝图、中国式现代化的本质要求，特别是增进民生
福祉等方面，向居民传达了党的二十大精神，并结合
社区实际，畅谈推进老旧社区改造、加强和创新基层
治理等新目标、新打算。

“谢书记，我们小区现在已经改造得很好了，以后
怎样进一步提升？”居民黎国萍问。

“二十大报告中令我印象最深刻的一点，就是指
出‘必须坚持在发展中保障和改善民生’。”谢兰答道，
发展是我们党执政兴国的第一要务，而党坚持以人民
为中心的发展思想，不断实现发展为了人民、发展依
靠人民、发展成果由人民共享。“所以请大家放心，我

们的社区，不管是硬件设施还是公共服务，都会越来
越好！”

“谢书记，我们小区加装电梯的事情，大家意见不
统一，二十大报告中有没有相关内容可以给我们一些
启示，来推进问题的解决？”8点半就等在院坝的社区
党员刘道富急切地问道。

“有的！二十大报告指出，要‘发展全过程人民民
主’。”谢兰说，对于意见不统一的情况，社区正在充分
了解居民的不同诉求，通过院坝会等形式引导大家实
现共商共建共治共享，寻求最大“公约数”，画出最大

“同心圆”。
“谢书记，我们的心愿、呼声，你带没带到会上去

哦？”社区党员孟吉伦问。“当然有。”谢兰说着，拿出两
个笔记本给居民传阅。其中一个笔记本，记录的是她
当选二十大代表以来，居民反映的基层治理中的共性
问题；另一个，记录的是她参会的笔记和心得体会。

“我看了，很详实！”孟吉伦说，“谢书记真的在认
真对待大家的每一件事，是我们的榜样！”现场响起一
片掌声。

党的二十大代表谢兰走进社区群众中——

把北京的“好声音”讲给大家听

10月24日，重庆市人民小学，杨浪浪与学生代表交谈。
记者 谢智强 摄/视觉重庆

10月24日，两江新区邢家桥社区院坝，谢兰正在向居民宣讲党的
二十大精神。 记者 张锦辉 摄/视觉重庆

□本报首席记者 周尤

“加油请往前靠右停车。”“师傅，加油费是230
元……”10月24日一大早，南坪加油站出现了一个熟
悉的身影，那是23日晚上刚刚从北京返渝的党的二
十大代表、中国石油重庆销售江南分公司南坪加油站
前庭主管王亚芬。

一回到重庆，王亚芬便迫不及待投入到忙碌的工
作中。

“你是党代表？我在报纸上见过你！”上午10点
过，一名外卖小哥骑着摩托车来加油时，一眼就把王
亚芬给认了出来。

“对头，我叫王亚芬，是党的二十大代表。”王亚芬
抓住机会向小哥宣传二十大精神，“党的二十大报告
中有很多涉及新业态从业人员的好政策，像外卖小哥
这样的普通劳动者也能通过辛勤劳动创造美好生活，
未来的日子肯定会越来越好，我们一起加油！”

“那是必须的。谢谢你！”外卖小哥竖起大拇指给
王亚芬点赞。

“芬姐，马上到中午了，午饭前你还是给我们讲讲
去北京开会的见闻嘛。”眼看马上要到12点，加油站
经理刘颖喊住忙得忘了时间的王亚芬，请她给加油站
的同事们讲讲参会感受。

在加油站简易的会议室里，一场小型分享会开始
了。王亚芬拿出一个白色环保袋，里面装满了东西，
撑得环保袋“胀鼓鼓”的。

“里头可都是宝贝。”王亚芬笑着说，“这是大会的
首日封和明信片，我专门买给大家的，人人都有。这
是党的二十大报告，这是我在开会期间写的笔记，这
是选票夹……”王亚芬一样一样拿出来展示。

“党的二十大报告内容丰富，我逐字逐句地学习
了很多遍，把里面好些老百姓关心的内容和与能源产
业相关的内容都勾画了出来，接下来和大家一起再学
习、再领会。”王亚芬说。

“芬姐，我看到新闻说二十大报告中‘人民’出现
了100多次，是不是有很多和我们老百姓相关的内容
哦？”员工叶苗向王亚芬提了个问题。

“‘人民’无疑是报告中的高频词汇，这体现了我

们党‘不断实现人民对美好生活的向往’的初心使
命。”王亚芬感慨，让她印象最深刻的是，报告中提到

“中国共产党领导人民打江山、守江山，守的是人民的
心。”她说，党的一切奋斗都是为人民谋幸福，人民对
美好生活的向往就是党的奋斗目标。

“让我们一起努力工作，为中国、为顾客，再加
油！”王亚芬以这样一句动情的话语结束了分享。

一个小时的分享，时间虽然不长，但大家都感到
收获满满。“亚芬一直是我们的榜样，无论是思想上还
是行动上。她对工作总是充满激情，值得我们加油
站所有员工学习。”和王亚芬当了5年同事的陈建明
说，将继续保持勤勤恳恳、兢兢业业的工作作风，做好
本职工作，为顾客服好务。

南坪加油站经理刘颖一边听一边记，笔记写了一
整页。

“二十大期间我一直在关注新闻，每天的报道我
都看，太让人振奋了。”刘颖说，在今后的工作中将向
身边的榜样王亚芬看齐，切实把党的二十大精神转化
为工作动力，踏踏实实工作，继续奋力奔跑。

党的二十大代表王亚芬与顾客、同事交流——

未来的日子会更好，我们一起加油

10月24日，中国石油重庆销售江南分公司南坪加油站，王亚芬（右）
正在与顾客交流。 记者 齐岚森 摄/视觉重庆

10月24日，磁器口三联书店，宿昆（右二）与团员青年、青年志愿
者交流。 记者 谢智强 摄/视觉重庆

□本报记者 何春阳

10月 24日下午2点半左右，沙坪坝磁器口三
联书店，灯光柔和地打在书架上，一群朝气蓬勃的
青年集聚于此。他们中有团市委“青年讲师团”成
员，也有团干部、红岩志愿者等。他们在等待昨晚
刚从北京返渝的党的二十大代表前来交流学习心
得。

下午3点整，党的二十大代表、市疾病预防控制
中心应急处理办公室副主任宿昆如约赶到现场，与青
年们围坐在一起，交流学习党的二十大精神，分享大
会期间的所学所感、所思所悟。

宿昆也是团市委“青年讲师团”成员之一。在北
京开会期间，“青年讲师团”的微信群中时不时地滚动
着宿昆参会的新闻，群里成员同样是十分激动。

“报告高举旗帜、凝心聚力、催人奋进，是马克思
主义中国化时代化的又一纲领性文献，完全赞成报
告，坚决拥护报告。”宿昆与大家分享了自己的学习心

得和感悟。
宿昆说，报告总结了我国公共卫生建设取得的

新成就，对推进卫生健康事业高质量发展作出了新
部署，为今后的工作指明了前进方向、提供了工作
方法，极大地增强了他扎根公共卫生事业的信心和
决心。

“在加强重大疫情防控救治体系和应急能力、健
全公共卫生体系等方面，还需要更多年轻‘血液’加入
我们。”作为一名在重庆疾病预防控制一线工作多年
的疾控人，宿昆表示，“希望有更多青年充实疾控人才
队伍，投身疾控事业。”

“习近平总书记指出，青年强，则国家强，广大青
年要坚定不移听党话、跟党走，怀抱梦想又脚踏实
地，敢想敢为又善作善成，立志做有理想、敢担当、
能吃苦、肯奋斗的新时代好青年。这为广大青年指
明了成才的方向和成长的方法。”宿昆与大家共勉：

“我们要干一行爱一行，到国家需要的岗位上去，一
道尽职尽责，为中华民族伟大复兴贡献自己的青春

力量！”
“你们当时是怎么学习报告的呢？”“您做了多少

笔记？”……青年们抛出有关如何学习报告的不少问
题，宿昆一一作答。

“代表回来的第二天就面对面和我们交流学习
二十大报告的心得体会，为我们学习和领悟二十大精
神提供了借鉴参考，我觉得非常有幸，也收获良多！”
重庆铁路运输技师学院世赛基地教练组长、团市委

“青年讲师团”成员梁攀说，他将努力学习宣传贯彻好
党的二十大精神，同时激励更多青年人走技能成才、
技能报国之路。

“能够与宿昆代表进行面对面的交流，非常兴
奋。我提了些自己比较感兴趣的问题，宿昆代表很耐
心地解答，让我对党的二十大精神有了更深的了解。”
沙坪坝区青年团员黄飞龙说，作为一名青年红岩志愿
者，将立足本职工作，把个人成长与国家发展紧密结
合起来，积极联系青年、服务青年，在新时代新征程上
贡献自己的青春力量。

党的二十大代表宿昆与团员青年交流——

到国家需要的岗位上贡献青春力量


